

問1 次の文章を読み、空欄に入る語句や数字を答えなさい。

2019年4月、（あ）内閣の（い）副総理は会見で、政府が2024年上半年をめどに（う）が発行する紙幣や（え）が製造する硬貨の一部のデザインを刷新することを発表しました。発表されたデザイン案によれば、額面を表す「1000」「5000」などの数字のレイアウトや書体が変わるほかに、各紙幣に描かれた肖像画は、一万円札は（お）から（か）、五千円札は（き）から（く）、千円札は（け）から（こ）のものへと変わるとされています。また、現行の硬貨のうち（さ）円玉は、もともと使われていた（し）と、現在（す）円玉に使われている（せ）との2種類の金属を用いて2色構造にする「バイカラー・クラッド」や、ふちの斜めのギザギザの形状を一部だけ変える「異形斜めギザ」、面の周りに小さく「JAPAN」「500YEN」などの文字を刻印する「微細文字」といった、最新の（そ）防止技術を駆使したデザインに変わることになっています。特に「バイカラー・クラッド」はイギリスの（た）、EU（欧州連合）の（ち）、タイの（つ）といった世界の通貨にも用いられており、紙幣の数字を大きくしたデザイン案にも、外国人観光客などのために他国の通貨を意識した意図が見てとれそうです。

問2 日本の紙幣のデザインについて、次の問い合わせに答えなさい。

- (1) 次の文章が説明している人物の名をそれぞれ答えなさい。また、イ・ウ・エ・カ・キ・ク・ケ・セ・ソについては、下線部の人物や出来事などの名称をそれぞれ併せて答えなさい。
- ア 学者として重用され、遣唐使の廃止を提案するなど、政治にも影響を及ぼしました。他の貴族の陰謀で左遷され流刑地で亡くなりましたが、死後は学問の神様として尊敬されます。
- イ のちに天皇になった人物とともに当時の有力な豪族を滅ぼし、大きな政治改革を行いました。数世紀後に摂関政治で栄華をほこるある一族のはじまりを築いたことでも知られます。
- ウ ある女性天皇の摂政として新しい法律や身分制度を定めました。また、当時の中国に使者を多数派遣して、国交を結びました。
- エ 新政府の内閣の役職も一時期務めましたが、ある国に対する外交策をめぐる対立に敗れ、内閣を去りました。のちにある政治運動の中心となり、故郷で新たな政党をつくりました。
- オ 新政府が誕生すると、エ・キの人物らとともに欧米を視察しました。帰国後は、他国に対する外交よりも、国内の政治を安定させることを優先すべきであると説きました。
- カ 日本銀行の総裁や首相、大蔵大臣といった様々な役職を経験しましたが、ある内閣のもと大蔵大臣を務めていた際、青年将校らが起こしたクーデターに巻き込まれ殺されました。
- キ 初代内閣総理大臣を務め、外国で法律を学んだ経験を生かし憲法の草案を作成しました。ある国を支配するための統率機関の長を務めましたが、最期はその国で暗殺されました。
- ク 思想家として「学問のすすめ」などの書物を著し、自身も蘭学や英学を学びました。また、ある大学のもとになった塾の創始者としても知られています。
- ケ 国際連盟の事務次官として国際的に活躍し、自身の宗教の理念に従い世界平和のために尽くしました。「武士道」などの文章を著したことでも有名です。
- コ 当時を代表する作家として「草枕」「三四郎」「こころ」などの数々の名作を著しました。
- サ 女性作家として、「にごりえ」「十三夜」などの名作に当時の女性の哀愁を描きました。
- シ 細菌学者として梅毒などを研究し、黄熱病を研究途中アフリカで命を落としました。
- ス 王子製紙や大阪紡績、第一国立銀行を創設し、教育や社会事業にも従事した実業家です。
- セ オの人物率いる使節団に同行して渡米、留学しました。女性の高等教育のために尽くし、現在はある女子大学を設立した人物として有名です。
- ソ ドイツでコレラ菌を発見したとされる人物に学んだ細菌学者で、血清療法を考案し、ペスト菌や破傷風菌を発見しました。創設した研究所には現在この人物の名前がついています。

- (2) 千円札・五千円札・一万円札の3種類の紙幣について、「現在発行されているものの1つ前の紙幣」「現在発行されている紙幣」「2024年から発行される予定の紙幣」に描かれる肖像画の人物を(1)のア～ソからそれぞれ選んで記号で答えなさい。
- (3)これまで日本で発行されてきた紙幣で(1)のア～ソのどれでもない人物が描かれているもののうち、最も新しいものの額面はいくらですか。また、その人物の名前を答えなさい。
- (4)紙幣には建造物や風景の絵なども描かれます。これについて次の問い合わせに答えなさい。
- ① 現在発行されている五千円札の裏面には、「燕子花図」という絵が描かれています。これを描いた元禄文化を代表する画家の名前を答えなさい。
  - ② 2024年から発行される見込みの新しい一万円札の裏面には、ある駅の駅舎が描かれることになっています。この駅の名を答えなさい。
- (5)現在発行されている紙幣は、違う額面の紙幣の横の長さが違ったり、右下隅に触って違いを判別できるマークがついていたりと、目が見えづらてもどの紙幣かわかるようになっています。2024年から発行される見込みの新しい紙幣のデザインにも、額面を表す「1000」などの算用数字が中央に大きく印字されるなど、漢字が読めない人や視力が悪い人が紙幣を判別しやすいデザインが検討されています。このようにすべての人のことを考えて作られるデザインのことを何というかカタカナで答えなさい。

### 問3 日本や世界におけるお金の歴史について、次の問い合わせに答えなさい。

- (1)次の年表の空欄に当てはまる語句や文章、数字を答えなさい。

683	中国の寛永通宝をモデルにして、現在日本最古の硬貨ともされる(①)が作られる
708	(②)天皇のころ、中国の(③)をモデルとして(④)が作られる
1173	(⑤)が現在の兵庫県に港を整備し、日宋貿易がさかえる。砂金を輸出する代わりに、宋で流通していた貨幣である宋錢が多く輸入される
1404	当時の將軍である(⑥)が(⑦)とよばれる木札を用いて日明貿易を始める。明錢、とくに(⑧)とよばれる硬貨が主に輸入され、国内でも好んで用いられる
1588	(⑨)が、当時の元号をとって世界最大の硬貨ともされる(⑩)を作る
	(⑪)が日本で初めて貨幣制度を統一する。金貨は両・分・朱といった(⑫)進法の単位に分けられた計数貨幣で、国内では主に(⑬)で流通した一方、銀貨は丁銀や豆板銀の重さをはかって使われた秤量貨幣で、主に(⑭)で流通した
1636	江戸幕府第三代將軍の(⑮)が(⑯)とよばれる銅貨を作り始める
1661	越前福井藩が初めて独自に藩の領内だけで通用する通貨である(⑰)を発行する
1695	幕府が財政難を乗り切るために、当時流通していた慶長金銀よりも金や銀の純度が低い(⑲)金銀を大量に発行したことでの物価の上昇を招く
	日本と外国との金銀交換比率が異なることを利用して交換を繰り返し、もうけを得ようとする外国人商人が現れたことで、大量の(⑳)が海外に流出する
1870	近代的な造幣工場である(㉑)が完成する
1871	明治政府が貨幣制度を整理するため新貨条例を制定する。円・銭・厘などの(㉒)進法の単位を定めるほか、(㉓)制のもと金1.5グラムを1円と定める
1882	日本の中央銀行である(㉔)が設立される
1897	(㉕)条約により(㉖)から得た賠償金を元手に、(㉗)制に移行する
1920	(㉘)によるヨーロッパ諸国の混乱を受け、(㉙)制が一時に停止される
1931	1929年の(㉚)を受けて(㉛)制が機能しなくなり、各国家が自由に通貨を発行できる(㉜)制度が一部の国で始まる

(2) ヨーロッパの多くの国々はEU（欧州連合）とよばれる共同体に属しており、経済的な連携を深めるために、加盟国は「共通の通貨を使う」「貿易の際に関税をかけない」などの協定を結んでいます。これについて次の問い合わせに答えなさい。

- ① EUの2019年4月現在の加盟国数を答えなさい。
- ② 2019年4月現在、EUの加盟国のうち最も加盟が新しい国を答えなさい。また、2016年に国民投票を経て正式に数年後をめどとしたEUからの離脱を宣言した国はどこですか。
- ③ 原加盟国6カ国によって1967年に結成され、EUの前身となった組織を何とよぶかアルファベットで答えなさい。
- ④ ③の組織の加盟国がEUを結成するきっかけとなった条約は、西暦何年に何という都市で調印されましたか。
- ⑤ 下線部「共通の通貨」の名称をカタカナで答えなさい。
- ⑥ 次のア～オの国はすべてヨーロッパにありますが、EU加盟国であり、かつ下線部「共通の通貨」を用いている国として正しいものをすべて選び、記号で答えなさい。

ア イギリス イ スイス ウ スウェーデン エ フィンランド オ デンマーク